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ն是这种精神，我以后在任何学校、任何

环ຳ中䜭不到了。

郑敏最早的一部作品集叫做《诗集：
1942—1947》，里面的很多诗，都酝酿于
西南联大时期。昆明的石板路、石榴花，突
然来又突然去的阵雨，给了她很多灵感。
当时西南联大的诗歌创作空气是非常

浓厚的，冯至先生、闻一多先生、卞之琳
先生⋯⋯可以说，上世纪40年代，西南联
大云集了中国新诗各阶段的主要诗人，并
培养了穆旦、杜运燮、袁可嘉、郑敏等新
生代。采访过程中，郑敏反复说，联大的

学生很自由，“如同野地里的花花草草一
样，肆意地生长着。”
从西南联大，郑敏走向了她的诗歌人

生。如今耄耋之年回望，那短短的4年，
竟是她人生最大的转折。从西南联大毕业
后留学美国，学成归国，在各种波折、劫
难中踽踽独行，等到上世纪80年代以九叶
派诗人的身份回归时，郑敏已年过花甲，
还没怎么写，诗坛就又归于沉寂了。正如
她所说，西南联大是她人生中最幸运的时
光，也是最遗憾的所在。

（转自《环球人物》，2015年6月）

他是官宦子弟，却饱尝了战乱流离之苦；
他酷爱文史，却选择一辈子与化学相

关的瓶瓶罐罐打交道；
他一生多次更改研究方向，却都取得

了令人瞩目的成就。
穷期本然，化为践履，谢毓元先生毕

其一生，从青丝到华发，始终不忘科学报
国之初心⋯⋯

៙ඊЋὉవཀྵӑੇ
○陈珂珂

谢毓元（1924—），药物化学家、有
机化学家。祖籍江苏苏州，出生于北京。
1949年毕业于清华大学化学系后留校，
1951年转入中科院有机化学所药物研究室
（该室于1953年扩充建立为中科院药物研
究所，以下简称药物所）。1956年被推荐
留学苏联科学院天然有机化学研究所，从
事四环素类化合物的合成研究，1961年取
得副博士学位。1984年任药物所第三任所
长，大力开展国际合作，推进新药研发及
科研基本设施建设，打开了药物所发展的
新局面。1988年卸任所长后，他又重新出
山，主持“新药研究国家重点实验室”的
筹建工作。
谢毓元在多个科研领域开展研究并取

得重大成绩：在医用螯合剂领域，他的成
就独树一帜，在国内外都处于领先地位；
在天然产物化合领域，他是国内率先可以
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系统完成发现活性物质—阐明结构—进行
全合成的化学家之一。
他参与的普鲁卡因合成于1965年获

中科院推广奖；他首创的放射性核素239
钚、234钍、95锆促排药物“喹胺酸”于
1980年获国防技术重大成果奖三等奖；他
主持的莲心碱与甘草查尔酮的研究作为药
物所“中草药活性成分的研究——12种新
有效成分的发现”的组成部分，于1982年
获国家自然科学奖二等奖；他首创的放射
性核素90锶促排药物“酰膦钙钠”，于1983
年获中央卫生部甲级成果奖。1991年，谢毓
元被评为中国科学院学部委员（院士）。

苦读不辍 结缘化学

1924年，䉒∃ݳ出生于北京。其⡦䉒

䮌第毕业于京师大学堂，在北洋政府和国

民党南京政府时期，ᴮ任交通部䐟政ਨ要

职，其⇽ᗀ໘㮮是㣿ᐎ䊚门之后。因时ተ

动㦑，৸因为人㙯直䳮为新任上ਨ所容，

䉒⡦于1928年携全家䗱回㣿ᐎ㧹㪝ᐧ生活。

䉒∃ݳ自ᒬ⟏读ਔ文经典，文学造䈓

亷深，ެ以ᆄཛ子的ᘐᚅ之䚃为立身处事

ଢ学，一䖸子与人为善，不参与文人相

䖫，䘈和三କ䉒∃ሯ一ṧ䞧爱䰵读英文小

䈤，就此打下了良好的英文基础，在中学

和大学䱦⇥使用英文原版教ᶀ学Ґ时得心

应手、⑨࠳有余。

为避战ҡ，䉒家先后避ት⍎ᓝ东ኡ、

䗇䖜上海』界，䉒∃ݳ先后就读于三所中

学，他非常珍ᜌ在✭火战ҡ与不断䗱ት中

来之不᱃的学Ґ机会，学Ґᔲ常刻㤖。䉒

⡦⿹承实业ᮁ国思ᜣ，䇔为学文、法科，

走ԅ䙄，会永久受人≄，所以只准子ྣ学

理、工、医、农，将来靠“本事”ਲ਼依。

因此，在1940年6月从㣿ᐎ中学毕业并考

入当时䗱⋚的⿱立东大学时，本来爱好

文史的䉒∃ݳ选择了化学工程系。

1941年，太平洋战争⠶发，日ᇷঐ领

了上海』界，东大学㻛䘛ڌ办，䉒∃ݳ

无ླྀ䖽学4年之久。其䰤，他㤖读不䖽，

打下了坚实的中英文基础，为日后书写论

文、ḕ䰵外文文献、开展科研工作带来䈨

多ׯ利，也为他以后为学者、为人师、为

领导者ྐ定了坚实的人文基础。

1945年抗日战争胜利后，䉒∃ݳ䗇䖜

于南京求学，参加南京临时大学㺕Ґ班，

然㘼不久临时大学宣取⎸。1946年5月
西南联大结ᶏ，清华大学、北京大学和南

开大学分批北返重建，清华大学于1946年
10月10日正式ᚒ复教学。22岁的䉒∃ݳ以

䠌⊹舟之决心䇔ⵏ复Ґ，于1946年考取

清华大学，ᨂ班进入化学系二年级就读。

当时，清华大学化学系教授䜭是留学

ᖂ国的，ᖸ多教授用英文授课，化学实验

ѕ格按➗㿴㤳操作，用英文写报，化

学系有自己⤜立的图书侶与齐全的专业

期࠺，化学系学生一䐟经过ѕ格的考试

ㆋ选，毕业⦷只有60%ᐖਣ。在这种环ຳ

下，䉒∃ݳ刻㤖औ奋，成㔙一䐟领先，基

谢毓元清华大学毕业证
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本功实，科研技能精⒋，深得无机化学

教授张青㧢的ؑ任与ಘ重。1949年，䉒∃

，以化学系第一的成㔙毕业，随后留校ݳ

先后任无机、有机分᷀ࣙ教。

无心插柳 意外突破

因个人兴䏓，1951年2月，䉒∃ݳ离

开了学Ґ和工作近5年的清华大学，来到

上海，成为当时ᤲ靠在中国科学院有机化

学研究所下的药物研究室的一员，䐏随䎥

承ి先生从事中草药的提取及小分子化合

物的合成工㢪研究。当时，䎥承ి不断地

在国内外招ए合成化学、中药研究、药理

研究和抗㧼素研究这4个领域的人才，ᡚ至

1953年正式成立之际，药物所人才༷ۘ已可

开展化学学科和生物学科两方面的研究。

在建所之ࡍ，药物所主要任务是协ࣙ

政府发展制药工业，协ࣙԱ业解决技术问

题，通过开展系㔏研究ᤷ导国内流行疾病

的新特᭸药合成。1951—1956年，䉒∃ݳ

在这里先后参与了常ኡਦ中常ኡ⻡的提取

及含䟿测定、普励因合成工㢪改进、抗

㹰੨㲛病治疗药物的化学合成等多项研究

工作，逐⑀从一个药物研究的门外≹成长

为可以⤜立开展工作的研究者，他也亲历

了药物所从ᕡ小到༞大的发展过程。

1951年，䉒∃ݳ䟷用ㆰׯ的有᭸成分

提取方法，出色地完成了常ኡਦ中抗⯏疾

成分的提取及含䟿测定工作，最㓸发现常

ኡਦ中所含有᭸成分㓖ঐ0.20%，是常ኡ

ṩ所含有᭸成分的10ؽ，并建立起一྇ㆰ

单可行的常ኡਦ中⻡性物总含䟿的测定方

法˗次年，他৸以曼䱰罗及类լ物为原

ᯉ，选择能应用于工业生产的适当方法，

制成医疗上ᗵ需的药૱䱯ᢈ૱和后傜ᢈ

૱，实现了这两种药૱的国产化˗1952—

1953年䰤，䉒∃ݳ作为主要参与人员，将

法国制药ল先进经验本൏化，成功完成普

励因的两个重要原ᯉ——对⺍基㤟⭢䞨

和二҉㜪的合成工作，解决了普励因和

青䴹素普励因ⴀ生产原ᯉ的自给问题。

1953年，作为主要参与人员之一，䉒

参加了由፷⊍运先生负责的抗㹰੨㲛ݳ∃

病药物的设计及合成工作。፷⊍运ᖸ是放

手，让作为组内大ᕏ子的䉒∃ݵݳ分发ᥕ

才能。在详细文献调研基础上，䉒∃ݳ带

领组内几个成员合成了㤕干含ᐟ基的抗㹰

੨㲛病化合物，其中有一个是二ᐟ基丁二

䞨䫐（৸称二ᐟ丁二䫐），㲭然最后二ᐟ

基丁二䞨䫐⋑有成为一个ᖸ好的㹰੨㲛病

治疗药物，ն是无心ᨂḣ，二ᐟ基丁二䞨

䫐及其⑨离䞨二ᐟ基丁二䞨ত陆续㻛开发

为享䂹中外的广谱重金属解毒药物，不仅

可以解䭁毒，䘈可以解⊎、（⹂䵌）、

䫵、䬌等金属毒，并用于治疗䬌代䉒䳌⺽

ᕅ起的㛍—䉶⣦核变性疾病。

这次设计合成是䉒∃ݳ⎹䏣医用㷟合

的开端，也为他十多年后从事ਖ一项医ࡲ

用㷟合ࡲ的研究——放射性核素促ᧂ药物

1953 年，谢毓元在上海武康路 395 号

实验室做实验
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研究打下了深的理论和实䐥基础。

留学苏联 硕果累累

由于在药物所工作成㔙突出，1956
年，䉒∃ݳ获得留㣿预༷生的资格，他∛

不⣩䊛地选择了有机化学合成专业。

从1957年到1961年，䉒∃ݳ在位于㧛

斯科的㣿联科学院天然有机化学研究所留

学，师从㣿联天然化合物化学领域的杰出

科学家㠽㊣亚金院士，开展四环素类化合

物的合成研究。其䰤，䉒∃ݳ的学位论文

《去二⭢㜪基去≗四环素合成方法研究》

对于从≗化㫭䞞䖜向四环化合物的方法进

行了系㔏研究，是天然有机化学研究所抗

生素实验室进行的四环素化学研究的重要

部分，为1966年䈕实验室完成四环素全合

成工作作出了贡献。

1961年春，䉒∃ݳ亪利通过学位论文

答䗙，获得副博士学位。他出色的工作也

得到㠽㊣亚金的高度评价：“他有一双ᒨ

福的手，别人合成不了的东西交给他做，

总是能ᖸ好地完成。”

对于䉒∃ݳ来䈤，他在㣿联期䰤的收

获，远不→一个副博士学位，更重要的是

得到了如何做科研工作的完ᮤ䇝㓳，这正

是他之前㕪ѿ的。

1961年9月回到了䱄别近5年的药物所

之后，䉒∃ُࠝݳ在㣿联学Ґ到的一྇方

法，在天然产物全合成方面取得了傴人的

成㔙——先后完成了㧢心⻡㔍对构ර的⺞

证及全合成、⭈草ḕ尔䞞的结构⺞定及全

合成、⚠哴䴹素的全合成、放线䞞类物质

化学成分的研究、抗㧼素C-4826的化学结

构测定、㺕僘㜲҉素的全合成等工作。

䉒∃ݳ几Ѿ⋑有Ձ日，⇿天Ⱔ䘧于

他的研究。在⭈草ḕ尔䞞结构䢤定中，他

ᴮ连续奋战36个小时，只为⺞定一个㗏基

的位置。

这Ӌ天然产物全合成是我国科研人员

运用现代物理学、化学等技术，对我国Ր

㔏中草药进行的系㔏研究，为探㍒新生物

活性物质及原理提供了线㍒，对推动天然

产物化学研究的系ࡇ性和完ᮤ性起了〟ᶱ

的推动作用。

天然产物全合成所取得的突性研究

成果，让䉒∃ݳ越发体会到文献调研的重

要性。“我做任何工作䜭是先从调ḕ研究

入手，所有ᜣ要解决的问题䜭尽䟿从文献

里面到解决的方法。”䉒∃ݳᴮ如此

䈤。⟏㓳运用英、ᗧ、״、日四门外语进

行文献调研，ѕ格按➗实验流程操作，䭢

㘼不㠽地验证自己的创新ᜣ法，䉒∃ݳ对

天然产物全合成研究価含深情。

重续前缘 再创辉煌

1966—1969年，䉒∃ݳ先后接到二机

部（后来的核工业部）、上海跃嗉化工

ল、中国人民解放ߋ海ᆇ166部队等部门

委ᢈ给药物所的放射性核素239䫊、234
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䪽与95䬶的促ᧂ药物化学合成的重大任

务，这使得䉒∃ݳ重了十几年前进行广

谱重金属解毒药物合成时⎹䏣的医用㷟合

。研究ࡲ

为了在䖳⸝时䰤内䗵䙏完成上级ᤷ⍮

的3项重要ߋ工任务，䉒∃ݳ৸开始了新

一䖞的“ᩜ⹆ཤ”工作——对美国《化

学文᪈》影印版及相关文献原文进行调

研。经过ݵ分的文献调研，䉒∃ݳ发现这

3个ݳ素性质具有共通之处：3个ݳ素外层

电子ᧂ布有其相լ性，䫊为5f67s2，䪽为 
6d27s2，䬶为4d25s2，最外层电子数൷为

2，这3种ݳ素的化合价൷有+3 和+4 价，

当这3种ݳ素的离子在与络合ࡲ䝽位会表

现出相լ的性质。

䉒∃ݳ㝁海逐⑀形成了一个“一⸣三

呏”的策略——设计一种高᭸վ毒的、具

有多㜪㗗结构的䛫㤟二䞊ර㷟合ࡲ，毕

其功于一ᖩ，将这3种核素的促ᧂ同时解

决。按➗这一思䐟，他研究出一྇系㔏的

放射性核素促ᧂ药物研究方法，设计合成

了国际首创的促ᧂ药物——௩㜪䞨，并从

㰌䉶中提取有᭸成分，实现了䴷仔哫Ⱙ症

药物ᐖ旋多ᐤ的国产化。䈕成果载入1977

版《中华人民共和国药典》。

1974年，海ᆇ166部队৸将

一个世界性的科研䳮题——放射

性ݳ素90䭦促ᧂ药物的化学合成

任务委ᢈ给了䉒∃ݳ。

䭦是第二主族ݳ素，与前述

的䫊、䪽、䬶性质相ᐞ䖳远，之

前所有〟㍟的设计与合成经验䜭

不可ُ䢤。在新一䖞的文献调研

之后，䉒∃ݳ提出了利用〟二⼧

䞨化合物ᰒ可以进入僘僬৸可以

䗵䙏ᧂ出的性质，来进行亲僘性

䭦的促ᧂ的设ᜣ。经过3年的努力，在合

成的200多个化合物中ㆋ选发现了促ᧂ᭸

果良好的䞠㟖䫉䫐。䈕首创性研究于1983
年获中央卫生部⭢级成果奖。

“文革”结ᶏ后，二机部对放射性核

素促ᧂ药物研究不ᣅ入，ն䉒∃ݳ和当

时药物所的同事并未就此ڌ→，㘼是继续

开展研究，发现了目前国际上䫰促ᧂ᭸果

最好药物双䞊㜪䞨。ն由于临床病ֻቁ的

原因，他研制的这几个药物䜭⋑有㻛正式

批准成药。

上世㓚80年代以来，国际形势䎻于㕃

和，国内重视经济发展，核能的利用逐⑀

䎻向于民用，国家ڌ→了对放射性核素促

ᧂ研究的资金资ࣙ。䉒∃ݳ开始进行多方

面的ቍ试，将自己多年来在医用㷟合ࡲ研

究领域〟㍟的经验和成果进行民用开发，

开展㗏基҉৹二⼧䞨合成工㢪改进及成果

䖜化、䶦向性抗㛯ⱔ药物研究及څ二⼧

䞨类抗僘质⮿ᶮ药物研究，并վ成本大㿴

⁑成功合成Ἵ物生长调节ࡲ天丰素——

表—⋩㨌素内䞟，对农作物产能与免疫力

提高意义重大，为“科技兴农”作出了突

出贡献。

1982 年，谢毓元在实验室给组里的科研人员讲授螯

合剂方面的知识
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高瞻远瞩 开拓局面

自1984 年起，䉒∃ݳ担任药物所第

三任所长。任期内，䉒∃ݳ䟷取“自由报

名和学术带ཤ人选择相结合”与“自由结

合和组织安ᧂ相结合”方法组建课题组，

᰾⺞了研究室的学术领导与科研体系，改

善了科研秩序。同时，他㔏筹ެ顾了药物

所学科发展与科研布ተ，主张保留了药物

所自己的图书侶。

其䰤，䉒∃ݳ落实ᢗ行了中科院在全

部研究所推行的所长负责制，显示了对药

物所长远与全ተ发展的领导力。

当时，ᦞ国外㔏计，一个化合物从药

理ࡍㆋ到最㓸发展成上市新药的平൷几⦷

仅为万分之一到八千分之一，研究ઘ期为

8到10年，平൷㙇资为0.8ӯ̚1ӯ美ݳ。㘼

1984年中科院院部给予药物所全年的实际

科研经䍩只有110万̚120万ݳ人民ᐱ。㲭

然药物所的课题组⇿年䜭会⭣请“中国科

学院院内科学基金”和“国家自然科学基

金”资ࣙ，ն这Ӌ基金的资ࣙ金仍ᖸ小，

ṩ本无法㕃解经䍩紧张问题，满䏣新药开

发的需求。

䉒∃ݳ清醒地䇔识到，在当时我国医

药Ա业管理体制下，即使是大ර和ᢈ拉斯

ර的国内制药Ա业，也⋑有ᣅ资新药研发

的实力，有远见的ল长也无力支持新药

研究的前期工作，解决研究所的科研经䍩

只能靠国际合作。

于是，他〟ᶱ与国外药Ա接䀖，着力

介绍药物所丰硕的研究成果与强大的科研

实力，੨ᕅ国外药Ա的ᣅ资愿望，同时也

可以㯹由开展国际合作，使药物所了解国

外药Ա新产૱开发的组织管理工作，为我

国研制的药物䐫身世界市场创造ᶑ件。

在䉒∃ݳ任期内，药物所先后与日本

全药、ኡ之内、⍕ᶁ亪天堂、ᱝ和以及美

国普强、罗∿、格拉㣿等药Ա建立合作关

系，为药物所争取到了㓖150万美ݳ的经

䍩，䍝置了400ݶ核⻱等多台精密仪ಘ，

开ᤃ出良性ᗚ环ተ面。药物所䍒政从他

接任时的㾏见㛈，䖜变为ন任时的亷有

余。

为ݵ分利用我国丰富的生物资源，创

制新药造福我国人民，䉒∃ݳ于任期最后

一年开始着手“新药研究开发中心”筹建

工作，获得全所上下〟ᶱ响应。

1987年12月，国家教育委员会与世界

䬦行合作的“加强研究生教育的䍧Ⅾ项

目”启动。䙒此良机，已ন任所长之职的

䉒∃ݳ重新出ኡ，在已有“新药研究开发

中心”的建设基础上，主持筹建开放实验

室，参与䀂逐䍧Ⅾ项目资格评审。ѕ格的

审批ᮤᮤ持续了一年，最㓸，“新药研究

国家重点实验室”亪利获得世界䬦行䍧Ⅾ

资ࣙ，更ُࠝ出色的科研成果和䟷用先

进管理⁑式的能力成为7个试点实验室之

一，㻛ࡇ入试点实验室管理计划，䉒∃ݳ

৸一次展现了自己出色的领导能力。

（转自《中国科学报》，2019年12月13日）
谢毓元院士在药物所成立 80 周年大会上讲话


